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Цитатник «ЭА»:  «В нашей жизни очень часто соломоново решение приводит 
к тому, что две стороны конфликта объединяются и вместе бьют Соломона».       

Народная мудрость

МАйСкие зВезды

На днях  в Абхазии, как и во 
всем мире,  отмечали 70-летие 
разгрома нацистской Германии, 
для постсоветского пространс-
тва  - Победы советского народа 
в Великой Отечественной войны. 
И так же, как пять лет назад, в 
2010-м, очередной номер нашей 
газеты выходит через несколько 
дней  после юбилея великой По-
беды 9 мая, тогда - ее 65-летия, 
и накануне  65-летия со дня рож-
дения основателя современного 
абхазского государства, первого 
президента Абхазии Владисла-
ва Григорьевича Ардзинба, ро-
дившегося 14 мая, через пять 
дней после Победы, в селе Ниж-
няя Эшера. Напомним, что Вла-
дислав был первенцем в семье 
фронтовика Григория Киамино-
вича Ардзинба, вернувшегося в 
родное село в 1944-м после тя-
желого ранения.

И, конечно же, мы верим, что 

так отныне будет всегда, что иначе 
и быть не может:  через пять лет 
Абхазия будет торжественно  отме-
чать 75-летие Победы и рождения 
великого сына Апсны,  еще через 
пять -   80-летие…  И так во веки ве-
ков, аминь!

Есть глубокая символика в том, 
что  именно этот весенний месяц, 
знаменующий возрождение живой 
природы  (в начале прошлого века 
Есенин писал про «разбуженный в 
сердце май») принес 70 лет назад 
человечеству победу над всемир-
ным злом нацизма, а народу Абха-
зии – человека, который победонос-
но возглавил его борьбу за свободу 
и независимость.

В том ярком калейдоскопе праз-

дничных мероприятий, которые 
были посвящены  70-летию  По-
беды, мне особенно заполнилось 
несколько эпизодов и штрихов.  
Около полудня  с травянистой 
площадки близ памятника за-
щитникам Кавказа  у сухумс-
кой набережной в окружении 
многочисленных провожавших 
взмыл в небо белый вертолет 
с красной надписью на борту: 
«За Кязыма Агрба». «Мы напи-
сали обращение к президенту 
Абхазии Раулю Хаджимба с тем, 
чтобы на планируемых встре-
чах с президентом России был 
поднят вопрос о посмертном на-
граждении", - сказал перед этим 
журналистам организатор акции 
Джамал Хагба. Пилоты экспе-
диции - Евгений Михайленко и 
Джамал Хагба, вместе с ними в 
команде  находились  Герой Аб-
хазии, председатель Союза ве-
теранов-афганцев республики, 
генерал-лейтенант Владимир 
Аршба и представитель Абхазс-
кой государственной телерадио-
компании Александр Аристава. 
Перелет Сухум - Москва прошел 
с промежуточными посадками в 
Краснодаре, Ростове-на-Дону, 
Воронеже и Туле. Его участни-
ков встречали  представители 
нашей диаспоры в этих городах. 
Этой акцией ее организаторы  
решили привлечь  внимание 
СМИ, общественности и руко-
водства России к тому, чтобы 
справедливость восторжество-
вала. Военный летчик Кязым 

Агрба, повторивший подвиг Нико-
лая Гастелло и сложивший голову  
в войне с фашистской Германией, 
дважды представлялся к получению 
звания Героя Советского Союза, но 
так и не получил его…

В тот же день 9 мая президент  Аб-
хазии Рауль Хаджимба принял учас-
тие в параде Победы, проходившем 
на Красной площади в Москве. После 
его окончания  Рауль Хаджимба вмес-
те с президентом России Путиным  и 
тремя десятками глав иностранных 
государств возложил цветы к могиле 
Неизвестного солдата в Александ-
ровском саду. В поездке Рауля Хад-
жимба  сопровождали руководитель 

в канун 
70-летия 
великой 
Победы 

четырехлет-
няя Инара 
аристава 

участвовала 
в утренни-
ке детском 

саду посел-
ка городс-
кого типа 

Цандрипш. 
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душки тоже 
воевали за 

эту Победу.
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века назад 
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особенно 

символичен в 
эти дни
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юбилеи

Администрации прези-
дента Астамур Тания и 
председатель Службы 
государственной безо-
пасности Зураб Мар-
гания. Официальную 
делегацию сопровож-
дал посол  Абхазии в 
Российской Федерации 
Игорь Ахба. 

Торжества  прошли 
во всех регионах Аб-
хазии.  Даже в высо-
когорное село Псху, 
единственный насе-
ленный пункт в Абха-
зии, оккупированный в 
1942 году на несколь-
ко дней гитлеровцами,  
добралась группа во 
главе с председате-
лем республиканского 
госкомитета по моло-
дежной политике  Али-
асом Авидзба, чтобы 
поздравить с праздником старейших 
жителей села, переживших ту окку-
пацию, и вручить им подарки.

У множества людей, которые 
участвовали в этих торжествах в 
Абхазии, на груди были приколоты 
георгиевские ленточки. А у некото-
рых, обратил я внимание,  вместе с 
ними, были приколоты и другие лен-
точки,  под цвета абхазского флага, 
- где перемежаются не  оранжевые и 
черные, а зеленые и белые полоски.  
Кстати, прочитал вчера на «Кавказс-
ком узле» рассказ   фотографа Ири-
на Калатозишвили о том, как в ми-
нувшую субботу в тбилисском парке 
Ваке она, дабы воспрепятствовать 
неправильному идеологическому 
воспитанию какого-то встреченного 
ребенка, сорвала с него и его мате-
ри георгиевские ленточки.  И была 
до глубины души потрясена и оскор-
блена поведением полицейских, ко-
торые поддержали а этом инциден-
те не ее…

70 лет принято считать средней 
продолжительностью человеческой 
жизни. Достигшие девяноста счита-
ются уже долгожителями.  И, конеч-
но, из 76 оставшихся  в живых участ-
ников Великой Отечественной войны 
в Абхазии большинство – долгожи-
тели. Их ряды, как и повсеместно 
на Земле, тают и тают, как бы наше 
сознание ни сопротивлялось этому.   
Пройдут годы – и они уйдут из жиз-
ни, как ушли из  нее недавно послед-
ние солдаты Первой мировой.

Кстати,  недавно встретилась  в 
СМИ такая мысль: ведь по сути дела 
Первая  и Вторая были двумя частя-
ми, с промежутком в два десятиле-
тия, одной и той же глобальной вой-
ны между двумя военными блоками.  
Лишь с незначительными изменени-
ями, например, когда во втором слу-

чае  в проигравший блок вместо «по-
умневшей» Турции входила Италия.

Поумнели ли теперь все осталь-
ные мировые державы?  Как хочется 
верить, что 70 лет назад была пос-
тавлена точка в истории безумных 
грез о мировом господстве!

* * *
Накануне 70-летия Победы по 

одному из российских телекана-
лов я впервые полностью (до этого 
попадались по телевизору толь-
ко небольшие отрывки) посмотрел 
старый, более чем полувековой 
давности советско-чехословацкий 
фильм «Майские звезды». Это сбор-
ник киноновелл о первых днях пре-
бывания советских войск в мае 1945 
года в освобожденной Чехословакии. 
Очень добрый и лиричный фильм с 
участием звезд советского кино – 
Вячеслава Тихонова, Леонида Бы-
кова и других, с песней про «Злату 
Прагу». Сегодня, конечно, с высоты 
прожитых десятилетий, та идиллия  
смотрится, конечно, по-другому, не 
так, как в годы выхода фильма… 
Название же его подсказало мне за-
головок этой публикации.

* * *
Леон Второй, Келешбей Чачба, 

Нестор Лакоба, Владислав Ардзин-
ба… Еще при жизни Владислава 
Григорьевича  многие ораторы и пуб-
лицисты стали выстраивать этот ряд 
самых выдающихся деятелей много-
вековой истории абхазского народа, 
подчеркивая тем самым значимость 
его личности не только для нас, его 
современников, не только для на-
шей эпохи.

И также еще при его жизни, уже в 
первые послевоенные годы не раз 
приходилось слышать рассужде-
ния на тему: победила бы Абхазия 
в грузино-абхазской войне, если б 

не было  во главе 
ее такого яркого 
лидера?  Я обыч-
но отвечаю на 
этот вопрос так: 
да, наверное, по-
бедила бы в кон-
це концов, в том 
числе и потому, 
что общемировой 
опыт свидетельс-
твует: мотивация 
тех, кто сража-
ется за свободу, 
намного выше мо-
тивации тех, кто 
отстаивает «тер-
риториальную 
целостность», но 
победа эта была 
бы не такой убе-
дительной и безо-
говорочной, как в 
сентябре 1993-го.  
Хотя ни в одном 
«сепаратистском 

регионе» на постсоветском про-
странстве, да, пожалуй, и во всем 
современном мире, не было такого 
катастрофически сложного для ко-
ренного населения демографичес-
кого положения – имею в виду пре-
словутые 17-18 процентов абхазов 
в Абхазии.

Но ведь в других таких регионах, 
вспомним, к примеру, о наших бра-
тьях южных осетинах, не нашлось 
столь однозначного, бесспорного  
лидера, в котором соединились бы 
ошеломляющая энергетика, несги-
баемость, высокая образованность 
и интеллект.

Широко известна легенда о том, 
как абхаз опоздал к раздаче Богом 
земель из-за того, что принимал 
гостя, и Бог одарил его райским 
уголком земли, припасенной для 
себя самого.  Правда, как я писал 
в предыдущем номере «Эхо Абха-
зии», подобные легенды имеют хож-
дение и во многих других краях, не 
обделенных благодатной природой 
и красотами ландшафта.  Но вот 
недавно, в преддверии 70-летия со 
дня рождения Владислава Ардзин-
ба, довелось услышать  такое про-
должение этой легенды. Когда абхаз 
в силу превратностей исторической 
судьбы, а, может, и своих беспеч-
ности и излишнего гостеприимства, 
оказался перед опасностью потери 
этой Богом подаренной ему земли, 
он вновь предстал перед очами 
Всевышнего с одним вопросом: как 
быть? И тогда Всевышний сказал 
ему: ладно, выручу я вас, абхазов, 
и на этот раз, дам вам человека, из 
тех, что рождаются раз в столетие, 
который сможет объединить вас  и 
повести на борьбу за этот райский 
уголок земли…

виталий ШарИЯ

МАйСкие зВезды

Президент абхазии рауль хаджимба среди других глав 
государств на Красной площади во время 

военного парада 9.05.20015
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ох уж эти фонды…
Во вторник 5 мая на заседании  сес-

сии Парламента Республики Абхазия 
докладчиком по первым двум вопро-
сам повестки дня был представитель 
президента в Парламенте дмитрий 
Шамба.  Речь шла о ратификации 
двух соглашений между Абхазией и 
Россией, подписанных президентами 
обеих стран в Сочи, -  о пенсионном 
обеспечении граждан РФ, постоянно 
проживающих в Абхазии и о поряд-
ке и условиях софинансирования за 
счет средств Российской Федерации 
повышения заработной платы основ-
ных категорий работников государс-
твенных учреждений Республики 
Абхазия в сфере здравоохранения, 
образования, науки, культуры, спор-
та и социального обслуживания граж-
дан». Говоря о первом из них, Дмит-
рий Шамба, в частности, сказал:

«Данное соглашение предусмат-
ривает, что размер общей суммы 
пенсионного обеспечения граждан 
Российской Федерации , постоян-
но проживающих на территории 
Республики Абхазия, подлежит со-
поставлению  со средним уровнем  
пенсионного обеспечения  в Южном 
федеральном округе РФ, который со-
ставлял на 1 января 2015 года 10.179 
рублей 65 копеек. Общее число жи-
телей Абхазии , получающих  россий-
скую пенсию на сегодняшний день – 
32. 154 человека, и на 1 января 2015 
года средний уровень пенсионного 
обеспечения  указанных граждан  - 
62. 275 рублей 10 копеек».

В общем-то, эти и другие назван-
ные им цифры уже много раз  звуча-
ли за последние месяцы в Абхазии 
и обсуждать тут по большому счету 
было нечего. Но  заседание только 
началось, депутаты еще не успели 
устать, да и не принято как-то голо-
совать совсем без обсуждения, поэ-
тому несколько выступлений все же 
прозвучало. Пока депутат аслан Ко-
бахия не прервал коллег своим звуч-
ным голосом: «Вношу предложение 
поставить на голосование. Хватит 
умничать: русские дают нам деньги, 

что тут еще обсуждать». Ратифика-
ция состоялась.

Затем министр финансов респуб-
лики амра Кварандзия  представи-
ла проект закона «Об исполнении го-
сударственного бюджета Республики 
Абхазия  за 2014 год». В нем опять 
же неизбежно было много цифр:

«Годовые плановые показатели по 
доходам на 2014 год были утвержде-
ны соответствующим законом  в объ-
еме 8 миллиардов 605 миллионов 
772 тысячи рублей и по расходам – в 
сумме 8 миллиардов 775 миллионов 
19 тысяч рублей. Исполнение госу-
дарственного бюджета за 14-й год 
составляет по доходам 8 миллиар-
дов 372 миллионов 794 тысячи руб-
лей, или 97,3 процента,  и по расхо-
дам –  8 миллиардов  471  миллион 
779 тысяч рублей, или 96,3 процен-
та к законодательно утвержденному 
объему расходов».

Почти в каждом выступлении при 
обсуждении проекта закона рефре-
ном проходила мысль: да, замечаний 
и претензий по исполнению госбюд-
жета могло бы прозвучать немало, 
но кому их предъявлять, учитывая, 
каким политически тяжелым был ми-
нувший год: сперва одно правитель-
ство сменило другое, потом то – тре-
тье… В итоге  закон был  принят без 
долгих дебатов.

Затем  больше часа депутаты об-
суждали  проекты законов об испол-
нении бюджетов шести фондов: пен-
сионного, инвалидов Отечественной 
войны народа Абхазии, репатриации, 
дорожного,  социального страхова-
ния и оплаты труда, обязательного 
медицинского страхования. Такие 
законопроекты обсуждаются в абхаз-
ском парламенте ежегодно. И, кажет-
ся, каждый раз заходит разговор на 
тему: а нужно ли государству функ-
ционирование всех этих фондов? С  
необходимостью содержать их струк-
туры, на что идут все те же отчисле-
ния с заработной платы всех работа-
ющих в республике. С  постоянным 
ростом задолженности этим фондам. 

При этом хорошо известно, как за-
явил тот же депутат Кобахия, что не 
все отчисляемые деньги до фондов 
доходят. Хорошо также известно, что 
практика содержания этих фондов 
приводит к двойной бухгалтерии в 
оплате труда  на предприятиях и в 
организациях…

Обсудили и приняли в первом 
чтении депутаты и законопроект 
«Об особых экономических зонах». 
Докладчиком был  депутат Сергей 
Шамба, который в свое время пора-
ботал и министром иностранных дел, 
и премьер-министром. Начал же он 
доклад как… археолог:

«Как археолог могу сказать, что 
свободные экономические  зоны 
были еще до нашей эры. Был такой 
древнегреческий остров Делос, где 
в 166 году до наш=ей эры был при-
нят такой закон свободной торговли. 
И постоянная эволюция, конечно, 
происходила. Мы помним: были раз-
ные формы: порто-франко, свобод-
ные гавани, целые в Европе города 
освобождались от налогов. Ну, вот, 
сегодня во многих странах этот опыт 
используется. Сегодня, конечно, это 
уже более развитые проекты, капита-
лоемкие».

Надо сказать, что впервые разго-
воры о создании в Абхазии свобод-
ной экономической зоны (в Скурче) 
возникли еще до грузино-абхазской 
войны. И после войны они не раз воз-
никали и затухали. Речь заходила и 
о Скурче, и о районе Очамчырского 
морпорта… Но сегодня вопрос сто-
ял о том, что сперва надо принять 
базовый закон.  Принять участие в 
обсуждении посчитало нужным около 
десятка депутатов. В итоге получи-
лось, что они говорили убедительно 
и разными словами, но по сути одно 
и то же: да, проект нуждается еще в 
существенной доработке, но он нам 
нужен, свободные экономические 
зоны  необходимы республике для 
оживления экономики. Словом, выго-
ворились и в первом чтении приняли.

виталий ШарИЯ

Принимаю заказы на изго-
товление металлоизделий 
по каталогу: двери, оконные 
рамы, ограды и т. д. тел. 772-
82-44.

Сухумский русский театр 
приглашает на спектакль 
«немая жена» 19, 20 и 21 мая 
в 18.00. акция: 2 билета по 
цене 1-го!!!

телефон кассы 925-02-56.
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1,7 миллиарда никуда  не денутся
28 апреля в абхазском Парламенте 

прошла посвященная финасово-эко-
номической ситуации в стране встреча 
депутатов с премьер-министром Арту-
ром Миквабия, который еще немногим  
более месяца до этого заседал здесь 
же в качестве одного из парламента-
риев, а также рядом членов кабмина.  
Артур Артемович прежде всего пред-
ставил депутатам пришедших вместе 
с ним новых руководящих работников 
правительства – вице-премьера Дмит-
рия Серикова и министра экономики  
Адгура Ардзинба. Вместе с ними в пар-
ламент пришли  также министр финан-
сов Амра Кварандзия и министр труда, 
занятости и социального обеспечения 
Сурен Керселян. 

Кстати, во  вступительной речи Ар-
тура Миквабия мое внимание привлек-
ло его обращение к теме кадровых 
решений. По  словам премьера, ему 
импонирует то, что не наблюдается 
картины, когда  все рвутся на долж-
ности в исполнительной власти. Че-
ловек пять, которым такие должности 
предлагались, в том числе и депутаты, 
отказались со словами: «А можно мы 
останемся депутатами?», «А можно 
мы останемся в бизнесе?».  Фамилии 
в данном случае он, естественно, не 
называл, но упомянул ушедших по 
собственной инициативе из прежнего 
состава правительства. Причем если о 
желании сосредоточиться на руководс-
тве  компанией «Вина и воды Абхазии» 
бывшего министра экономики Николая 
Ачба в обществе были наслышаны, то  
о схожем желании вернуться к агро-
бизнесу бывшего министра сельского 
хозяйства  Рафика Отырба лично я ус-
лышал только от  Миквабия. Тема эта 
– конечно, для отдельного разговора; 

понятно, что  пища для размышлений 
есть.

Но главным образом, конечно, 
парламентариев интересовал ход ис-
полнения госбюджета. Во время про-
ведения в Сухуме около двух недель 
назад очередного заседания межпра-
вительственной российско-абхазской 
комиссии не раз публично звучало, что 
несмотря на переживаемые сейчас 
Россией определенные экономические 
трудности, запланированный на три 
года объем ее финансовой помощи 
Абхазии  корректировке не был под-
вергнут. Но внимательно следившие 
за сообщениями СМИ все же обрати-
ли внимание на некоторые изменения. 
Министр финансов республики Амра 
Кварандзия так объяснила их:

«Как вы знаете, недавно состоялось 
десятое заседание межправкомиссии. 
Были внесены поправки  в части инвес-
тиционной программы. Поправки ка-
сались перераспрделения средств по 
годам. Общий объем финансирования  
сохранился тот же самый на три года 
– с 15-го по 17-й. Но распределение 
по годам изменилось: в 15-м году фи-
нансирование будет чуть меньше, оно 
ушло в 16-й и 17-й годы. Сокращение 
по инвестиционной программе на 15-й 
год – 1 миллиард 700 тысяч рублей». 

Артур Миквабия чуть позже в допол-
нение к ее словам прокомментировал 
ситуацию следующим образом: пока в 
Абхазии прошлой осенью шло бурное 
обсуждение проекта нового договора 
с Россией (то, что оно состоялось и 
были внесены нужные нам изменения, 
это, конечно, хорошо), время шло и не-
которые параметры касательно  помо-
щи Абхазии  в верставшийся бюджет 
России внесены  не удалось. Вот сей-

час, мол,  и решено: чтобы в Абхазии 
успели освоить выделяемые для стро-
ительства ряда объектов деньги, сдви-
нуть финансирование работ по ним на 
более поздний срок.

Свое выступление Амра Кварандзия 
продолжила в оптимистичном ключе:

«Что касается исполнения бюджета 
в 2015 году, мы исполняем его в пла-
новом режиме. Финансовая помощь 
поступает стабильно, тоже в плановом 
режиме. Доходная часть – тут мы от-
мечаем положительную динамику. И 
по сравнению с прошлыми годами, и 
по сравнению с плановыми цифрами 
показатели выше на 11,2 процента».

Прозвучало много вопросов депута-
тов – начиная с проблем финансиро-
вания сухумской 1-й  средней школы 
и заканчивая признанием ДНР и ЛНР. 
Остановлюсь на одном эпизоде. Когда 
депутат Валерий Кварчия поднял воп-
рос о том, как в правительстве мыслят 
проводить заседания на абхазском - 
согласно закону «О государственном 
языке», все статьи которого вступили 
в силу с 1 января сего года, премьер-
министр сказал, что в скором времени 
для не владеющих государственным 
языком чиновников будут организова-
ны занятия по его изучению.  Спикер 
Валерий Бганба пошутил: «А не проще 
ли уволить не владеющих и взять на 
их место владеющих?».  А я подумал: 
«Это даже уже не смешно… Если бы 
мне показали хоть одного человека, 
который будучи взрослым овладел аб-
хазским на подобных курсах на протя-
жении последних 20-30 лет! А с другой 
стороны – заявлять-то о предприни-
маемых усилиях надо. Даже если они 
заведомо бессмысленные».

виталий ШарИЯ

Вклад Абхазии в победу над фашизмом
в пятницу 8  мая  в абхазском 

государственном музее открылся 
зал с экспозицией, посвященной 
70-летию победы в великой Оте-
чественной войне. Фотографии, 
награды, письма с фронта, боевое 
вооружение и военная форма – все 
эти предметы несут на себе отпе-
чаток того героического времени.

Абхазский государственный музей 
открылся после двухлетнего ремонта 
в сентябре 2013 года, с этого момента 
его экспозиция расширяется и попол-
няется экспонатами. Новый зал знако-
мит посетителей музея с тем вкладом, 
который внесла Абхазия в победу над 
фашизмом.

Экспозицию подготовили сотрудни-
ки отдела современной истории, а рас-
сказала о ней Рита Тарба.

В Великой Отечественной войне 
участвовали 55 тысяч представителей 
Абхазии, 17 430 из них не вернулись, 
22 – стали Героями Советского Союза.

Абхазия сама была ареной кровоп-
ролитных боев, вот что об этом расска-
зала научный сотрудник музея Рита 
Тарба:

«Как известно, летом 1942 года гит-
леровские войска проникли к южному 
склону Главного Кавказского хребта. А 

26 августа 1942 года немецкие войска 
вторглись в пределы Абхазии и заняли 
Санчарский, Марухский и Клухорский 
перевалы, а также высокогорное село 
Псху. Здесь представлены фотогра-
фии защитников. Первый бой принял 
на себя Гудаутский истребительный 
батальон, затем – Сухумский. Комис-
саром истребительного батальона 
был Губаз, героически сражался Леон-
тий Голандзия – командир 20-й Горно-
стрелковой дивизии. Здесь представ-
лена также фотография разведчицы 
Добровольской, которая несколько раз 
ходила в тыл к врагу и собирала цен-
ные сведения для нашей армии».

Рита Тарба рассказывает об Алек-
сандре Константиновне Назадзе, по-
литруке пулеметной роты 343-й Стрел-
ковой дивизии. Она геройски погибла 
в бою под Ростовом и посмертно на-
граждена орденом Красной Звезды. О 
Мелитоне Кантария, который вместе 
с  боевыми друзьями водрузил Знамя 
Победы над рейхстагом.

Отдельный стенд посвящен абхазс-
ким летчикам, и Рита Тарба поясняет:

«В годы Великой Отечественной 
войны советская авиация сыграла 
большую роль, есть в этом участие и 
наших более 45 известных земляков-

летчиков, вот тут представлены их 
фотографии. Это Кязым Агрба, кото-
рый повторил подвиг Гастелло; наша 
первая абхазская летчица Мери 
Авидзба, которая бесстрашно сра-
жалась на фронтах Великой Отечес-
твенной войны, она совершила 477 
боевых вылетов и сбросила на врага 
64 тонны бомбового груза. В обороне 
Кавказа погиб при исполнении своих 
служебных обязанностей разведчик 
и первый абхазский летчик Виктор 
Аргун. В районе Таганрога погиб 
Язычба Тимур Шабанович…»

Часть экспозиции посвящена тем, 
кто сражался в тылу врага на оккупи-
рованных фашистами территориях в 
Европе.

В центре зала стоит макет кораб-
ля «Абхазия», который был построен 
в 1930 году и принадлежал Крымско-
Кавказской экспрессной линии. Его со-
здал С. Ерошенко. Корабль «Абхазия» 
курсировал между Севастополем и 
Сухумом и перевозил в Абхазию ра-
неных, детей, стариков и 
женщин. 10 июня 1942 года 
корабль с пассажирами на 
борту был потоплен неда-
леко от Севастополя

елена завОдСКаЯ 
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Артур Миквабия: «отказаться от российской 
помощи Абхазия пока не может»

29 апреля в Сухуме премьер-
министр Абхазии Артур Миквабия 
встретился с журналистами и отве-
тил на вопросы об экономической 
ситуации в стране и перспективах 
ее улучшения. Он также рассказал о 
содержании новой Инвестиционной 
программы содействия социально-
экономическому развитию Абхазии 
на 2015-2017 годы.

Общий объем финансирования, 
который поступит в виде помощи из 
Российской Федерации, за три года 
составит 9 миллиардов 313 мил-
лионов рублей. В 2015 году на раз-
витие планировалось направить 3 
миллиарда 800 миллионов рублей, 
в 2016 году – 3 миллиарда 300 мил-
лионов и в 2017 году – 2 миллиарда 
200 миллионов рублей.

На развитие автодорожной сети 
за этот период будет потрачено око-
ло 1 миллиарда рублей, на энергети-
ку – более 700 миллионов, на ремонт 
и реконструкцию многоквартирных 
домов и благоустройство террито-
рий – 1 миллиард 800 миллионов 
рублей. На водоснабжение и канали-
зацию – 1 миллиард 600 миллионов 
рублей, на образование – более 1 
миллиарда, на здравоохранение бо-
лее 700 миллионов, на систему об-
ращения с отходами производства 
и потребления – 340 миллионов, на 
государственное софинансирование 
инвестиционных проектов около 1 
миллиарда рублей.

Артур Миквабия так прокомменти-
ровал свое вчерашнее заявление в 
парламенте о сокращении Инвести-
ционной программы на 2015 год на 1 
миллиард 700 миллионов рублей:

«То, что бюджет будет сокращен, 
надо расценивать как положительное 
явление. Так сложилось, что много 
технических мероприятий, которые 
мы запланировали, при ближайшем 
рассмотрении мы не сможем осво-
ить за оставшееся время. И в этой 
связи мы добросовестно сказали, 
что бюджет – это закон, мы все ста-
тьи закона выполняем четко и ясно, 
и заранее говорим, что мы просим не 
сократить, а перенести. Бюджет на 
эту же сумму будет увеличен на бу-
дущий год. Это по Инвестиционной 
программе. Что касается социаль-
ных вопросов, в том числе выплат по 
зарплатам, а там примерно полтора 
миллиарда рублей, там все будет 
выплачено. Сейчас идет рутинная 
работа, все договора подписаны, ис-
полнители должны приступить к вы-
полнению этих задач».

Отказаться сегодня от российс-
кой помощи Абхазия не может, но 
перед правительством стоит задача 
создать условия для развития эко-
номики страны. Будет проводиться 
большая работа по привлечению 
инвестиций, сказал он, и если за 
три-пять лет у нас появятся хотя бы 
пять тысяч новых собственников, 
мы сформируем средний класс и на-
учимся зарабатывать сами.

Правительство отбирает проекты, 
которые получат поддержку в рамках 
Инвестиционной 
программы. 114 
проектов уже пода-
ны. Недавно про-
шла презентация 
семи из них. Вот 
что сказал Артур 
Миквабия:

«Там несколь-
ко сельскохозяйс-
твенных проектов, 
есть строительс-
тво теплиц для вы-
ращивания зелени, 
огурцов, помидо-
ров на основе киндских термальных 
вод. «Дольче Вита», насколько я 
помню, у них несколько кафе, они 
хотят расширить свое производство. 
Проект строительства керамзитного 
производства. Вопрос стоит в соин-
вестировании, то есть получатели 
кредитов вкладывают 10%, а 90% 
дает банк. Естественно, если ты не 
выполняешь условия, то они заберут 
твое предприятие и реализуют. Там 
длинные сроки, до 10 лет. Проценты 
надо платить после того, как пред-
приятие войдет в строй, и после того, 
как начнет выпускать продукцию».

Не все 114 проектов получат госу-
дарственную поддержку. На конкурс-
ной основе будут отобраны проекты 
на сумму 1 миллиард 200 миллионов 
рублей. Финансирование может на-
чаться примерно через два месяца. 
В перспективе, сказал Артур Миква-
бия, правительство будет ставить 
вопрос о межгосударственном кре-
дитовании на платной и возвратной 
основе.

Премьер-министр также расска-
зал о встрече с президентом россий-
ской государственной нефтяной ком-
пании «Роснефть» Игорем Сечиным 
в Москве:

«Я положительно расцениваю 
приход такой крупной компании в 
Абхазию. Примерно 150 миллионов 
рублей ежегодно они платят нам в 
виде налогов. Речь шла о том, что-

бы придать новый импульс развитию 
отношений Абхазии с «Роснефтью». 
Они сказали: все, что мы запланиро-
вали, мы будем обязательно делать. 
При этом он добавил, что они гото-
вы участвовать в наших сельскохо-
зяйственных проектах и вкладывать 
деньги. Сумма не была уточнена, 
но, думаю, это будет не меньше на-
шего Инвестиционного агентства. 
И еще он сказал, что готов оказать 
поддержку в строительстве других 
объектов, в том числе инфраструк-

турных. Скажем, если вы хотите 
построить порт, я готов вложить 
деньги».

Игорь Сечин попросил пере-
дать «Роснефти» участок земли в 
Пицунде, который был ранее вы-
делен правительству Москвы. Но 
новый мэр сокращает расходы и 
не планирует там что-то строить. 
Артур Миквабия, проконсульти-
ровавшись с президентом, дал 
согласие на строительство хо-
рошего пансионата. Сечин также 
выразил готовность построить 
новую современную нефтебазу 

на месте старой, а также содержать 
в России столько студентов, сколько 
заявит правительство Абхазии.

Журналистов интересовало, 
сколько лицензий выдано и сколько 
тонн песка и гравия добывают час-
тные компании в Абхазии? Какая 
сумма поступает в виде налогов в 
бюджет? Премьер-министр сказал, 
что не готов назвать точные циф-
ры, но, по его мнению, лицензий 
выдано слишком много. После кон-
сультаций с председателем Госу-
дарственного комитета Республики 
Абхазия по экологии и охране при-
роды лицензии будут пересмотре-
ны, необходимо принять соответс-
твующий закон и усилить контроль, 
считает он.

Что касается переработки мусо-
ра, то переговоры ведутся, но что из 
этого получится, пока неясно. Артур 
Миквабия сказал журналистам:

«Я обещал, что мы с вами будем 
работать в открытом режиме. Все, 
что не будет касаться государствен-
ной тайны, я вам буду рассказывать, 
закрытых тем у нас с вами не будет. 
Наоборот, общение с вами я считаю 
полезным для премьер-министра. 
Вы будете ставить вопросы от имени 
общественности, мы будем с вами 
несколько полемизировать и будем 
находить нормальное решение всех 
вопросов».

елена завОдСКаЯ

российские экстремалы совершили 
прыжки с гагрского моста 

35 участников проекта "Еxtreme 
adventure Activity Team" совер-
шили прыжки с 70-метровой вы-
соты моста на объездной дороге 
Гагры, сообщает "Спутник - Аб-
хазия".

Две экстремальные груп-
пы проекта “Extreme adventure 
Activity Team” совершили прыж-
ки с моста по объездной дороге 
города Гагра, с высоты около 70 
метров. Во время прыжков ребя-

та исполнили головокружитель-
ные трюки.

Участники проекта отметили, 
что в центральной части России, 
таких мостов для прыжка не най-
ти.

Экстремалы также совершили 
прыжки и с лифтовой шахты сана-
тория “Москва” в Гагре. 

08.05.2015
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инвестиции есть, а экономического роста нет
Центр стратегических исследо-

ваний (ЦСИ) при президенте рес-
публики абхазия презентовал в 
Кабинете министров второй этап 
разработки «Стратегии социаль-
но-экономического развития аб-
хазии до 2025 года».

В понедельник 4 мая члены рабо-
чей группы ЦСИ представили резуль-
таты проведенного SWOT-анализа и 
сформулировали на его основе цели 
и задачи. Дали подробное описание 
инерционного сценария развития, 
который имеет место в настоящее 
время, и сделали прогноз, из которо-
го стало понятно, что ничего хороше-
го он стране не сулит.

Задача третьего этапа разработки 
стратегии – составление оптималь-
ного сценария развития республики.

Президент рауль хаджимба 
обозначил приоритетные направ-
ления – сельское хозяйство, турис-
тическая сфера, гидроэнергетика, 
инфраструктура и коммуникации, 
а также попросил сосредоточиться 
на более детализированной и конк-
ретной программе. Он считает, что 
социальная сфера, здравоохране-
ние, социальная защита населения, 
жилищная сфера, экология и моло-
дежные программы должны быть 
проработаны как отдельные и очень 
важные вопросы.

Премьер-министр артур Миква-
бия сказал, что при разработке стра-
тегии необходимо иметь в виду, что 
самая важная задача правительства 
на данном этапе – обеспечить эконо-
мическое развитие, добиться того, 
чтобы страна обеспечивала себя 
сама и обходилась без российской 
финансовой помощи.

Анализ модели социально-эко-
номического развития представил 
заур Шалашаа, доктор экономичес-
ких наук. Он назвал слабые стороны 
системы госуправления:

«Это – низкий уровень исполне-
ния положений законодательных 
актов, отсутствие целевых программ 
развития экономики и регионов, низ-
кий уровень развития производства 
в реальном секторе экономики. Мы 
до сих пор не владеем ситуацией о 
реально имеющихся у нас финан-
совых ресурсах из-за слабой систе-
мы контроля и учета деятельности 
предпринимателей и всех других хо-
зяйствующих субъектов. Дисбаланс 
во внешнеторговой деятельности и 
дублирование функций и полномо-
чий среди республиканских органов 
власти».

SWOT-анализ развития отраслей 
национальной экономики и районов 
представила хатуна Шат-ипа, заве-
дующая отделом экономики ЦСИ и 
доцент кафедры экономической те-
ории АГУ:

«Система управления занимает 
третье место по численности заня-
тых среди отраслей, и за последние 
пять лет численность здесь увели-
чилась на 18%. Доля расходов гос-

бюджета на органы управления – это 
7%, для сравнения, доля сельского 
хозяйства – 0,55%. Надо отметить 
слабую управленческую дисципли-
ну. Одни решения накладываются на 
другие или сосуществуют в режиме 
противоречий. В госсекторе занято 
почти 73% всех занятых в экономи-
ке, но при этом их доля в ВВП мень-
ше 17%».

Она также сказала о том, что в 
2013 году прибыль в госсекторе 
была в 44 раза меньше, чем в част-
ном секторе.

Одна из основных, по мнению 
Шат-ипа, проблем – это низкая эф-
фективность инвестиционных вло-
жений. Мировая практика показы-

вает, что при уровне инвестиций 
в 15% экономика демонстрируют 
значительный рост, а в Абхазии при 
уровне инвестиций в 17% экономика 
демонстрирует замедление.

«Всего в основной капитал за 
пять лет поступило 18,5 миллиарда 
рублей инвестиций. Что мы име-
ем? Собственные доходы бюджета 
увеличились только на 8%, то есть 
меньше, чем на 1,5 миллиарда руб-
лей. Создали около 5000 рабочих 
мест. Получается, стоимость услов-
но одного нового рабочего места 
3,7 миллиона рублей. Ну, а третий 
показатель – это прибыль в экономи-
ке: республика получает инвестиции 
18,5 миллиарда рублей, а прибыль 
снижается на 62%!» – пояснила она.

Хатуна Шат-ипа подчеркнула се-
рьезные диспропорции в развитие 
районов. Так, на долю пяти районов 
– Сухумского, Гулрыпшского, Очам-
чирского, Ткуарчальского и Гальско-
го, территория которых составляет 
72%, а население – 42%, по пока-
зателю валового объема продукции 
приходится менее 9%, а по показа-
телю прибыли – около 6%.

Она сказала и о том, что в Аб-
хазии сформировалось не произ-
водственное, а посредническое 
предпринимательство. Предприни-
мателя-новатора, который мог бы 
двигать экономику страны вперед, 
пока даже на горизонте не видно.

SWOT-анализ демографического 
развития представила Инга ардзин-
ба, доцент кафедры экономической 
теории АГУ. Она выделила сильные 
и слабые стороны в сфере демог-

рафии. Сильными сторонами на-
звала население в трудоспособном 
возрасте, доля которого составляет 
56,5%, и детей в возрасте до 15 лет, 
доля которых составляет 16,7%. А 
слабые стороны заключаются в со-
кращении численности населения, 
высоких показателях смертности и 
низких показателях рождаемости. А 
также в особенности миграционных 
потоков: выезжают из страны моло-
дые абхазские поколения, которые 
едут на учебу в Россию, а въезжают 
неквалифицированные рабочие или 
квалифицированные работники, но 
в предпенсионном или пенсионном 
возрасте.

После выступления представи-
телей рабочей группы ЦСИ спикер 
Парламента валерий Бганба на-
помнил о том, что уже было разрабо-
тано несколько подобных докумен-
тов, но ни один из них не работает. 
Сказал о том, что в Абхазии большая 
проблема с наличием достоверной 
информации, так как система сбора 
данных и учета работает плохо. Он 
выразил пожелание, чтобы модель 
развития опиралась не на финансо-
вую помощь России, а на собствен-
ные ресурсы и силы Абхазии.

Премьер-министр Артур Миква-
бия посетовал на то, что было мало 
сказано о нашем социуме, в котором 
более 50% граждан не платят за 
свет, воду и другие коммунальные 
услуги, а более одного миллиарда 
рублей, розданных в виде кредитов, 
государство не может вернуть. Все 
приведенные цифры, сказал он, нам 
известны, и мы прекрасно понимаем, 
с какими трудностями нам предстоит 
столкнуться в дальнейшем.

«Сегодня наши люди думают, как 
правило, о том, что должно им дать 
государство, и очень редко задумы-
ваются над тем, а что они могут свое-
му государству дать», – сказал он.

Завершил встречу президент Ра-
уль Хаджимба:

«Наш бюджет в течение послед-
них 5-6 лет остается на одном и том 
же уровне, он не меняется. Поэтому 
активность каждой структуры, входя-
щей в Кабинет министров, всех на-
ших общественных и политических 
организаций должна быть нацелена 
на то, чтобы мы изменили положение 
в стране. Мы должны рассчитывать 
на свои собственные возможности. У 
нас есть эти ресурсы, наш научный 
потенциал не хуже, чем у кого-либо. 
У нас есть и финансовые возможнос-
ти, которые лежат у нас под ногами, 
но мы их за все это время не сумели 
подобрать и правильно нацелить на 
развитие нашей страны».

Президент напомнил, что на дан-
ном этапе речь идет не о готовой 
программе, предстоит еще третий 
этап разработки. «Все, что мы за-
ложим в нее, будет реализовано, 
другого выхода у государства нет!» 
– сказал он.

елена завОдСКаЯ
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почечные колики и штурм 
республиканской больницы

Только подумал как-то о том, что 
уже несколько дней не появляется 
никаких вестей о деле гендиректора 
«Южной строительной компании» 
Вадима Матуа, подозреваемого в 
хищении госсредств в особо круп-
ном размере и арестованного почти  
три недели назад, как тут же раз-
разились события, напомнившие 
известную  песенную строчку «Вот 
новый поворот!». 

Напомню, что Матуа был задер-
жан 9 апреля и помещен в ИВС 
МВД РА, через день решением суда 
г. Сухума арестован, но 17 апреля 
коллегия верховного суда сократи-
ла срок его пребывания под стражей 
до 29 апреля, то есть до вчерашне-
го дня. В ночь с 28 на 29  апреля Ма-
туа попросил вызвать «скорую по-
мощь»  в  связи с  болями в почках. 
Врачи  прибывшей «скорой помо-
щи»   рекомендовали поместить его 
в стационар. После согласования 
с генпрокуратурой, которая ведет 
дело Матуа, его из здания МВД до-
ставили примерно в два ночи в хи-
рургическое отделение, где оказали 
необходимую помощь. О том, что 
происходило на следующий день,  
министр внутренних дел Рауль Ло-
луа рассказал журналистам так:

«Примерно в четыре часа дня  
около Республиканской больницы 
собралось определенное количест-
во людей, которые пришли от зда-
ния МВД. То есть вопрос стоял так с 
их стороны: время пребывания Ма-
туа под стражей закончилось и его 
необходимо освободить. Насколько 
мы знали, должен был состояться 
суд, чтобы вынести решение: или 
продлить его пребывание под стра-
жей, или отпустить». 

Заседание суда г. Сухума состоя-
лось  вечером того же дня в здании 
МВД и приняло решение о продле-
нии содержания Матуа под стражей 
до 3 июня. Позволю себе вопрос ди-
летанта: а что, разве нельзя было 
провести это заседание раньше, 
коль было такое намерение право-
охранителей? Ведь сторонники Ма-
туа настаивают: его должны были 
согласно решению коллегии ВС ос-
вободить в 13.30…  В результате же 
кто-то будто специально провоци-

рует накал страстей и столкновения 
людей. Правда, потом появились 
заявления, в которых объяснялись 
причины этого казуса...

По  имеющимся у меня сведени-
ям, к больнице пришло около двух-
сот разгоряченных людей. Причем 
они отнюдь не стояли во дворе 
больницы, а «смяв» милицейский 
пост на первом этаже, поднялись 
на этаж, где находится хирургичес-
кое отделение и стали требовать у 

персонала ключи от палаты Матуа. 
Находились там около двух часов. 
Естественно, стоявшие у палаты 
милиционеры подверглись давле-
нию и оскорблениям.

Около полугода назад мне не-
сколько дней пришлось самому 
лежать в этом отделении и не раз 
наблюдал картину у этой специаль-
ной палаты, когда охранник в мили-
цейской форме, чтобы не скучать, 
стоя в коридоре, через окошечко в 
двери подолгу зубоскалил о чем-то 
с больным, который  находился в 
палате, - то ли подследственным, 
то ли осужденным… 30 апреля око-
ло двух часов  дня я поднялся в это 
отделение, где уже ничего не на-
поминало о страстях, бушевавших 
там вчера. У палаты Матуа сидели 
двое охранников. Его лечащий врач 
Гудиса Трапш сразу же отказался 
говорить со мной под диктофон, 
что меня удивило – ведь мой воп-
рос был не из области права и тем 
более политики, а исключительно 
о здоровье больного. «Не под за-
пись» же он сообщил, что состояние 
у Вадима Матуа средней тяжести, 
а сколько дней он еще пробудет в 
больнице, неизвестно.

По словам Рауля Лолуа, который 
29 апреля приезжал в больницу и 

смог «перенаправить» родствен-
ников и друзей Матуа из нее в зал 
судебных заседаний, где обсуж-
дался вопрос о мере пресечения, 
пришлось вызывать подкрепление к 
больничному милицейскому наряду  
из УВД Сухума и Гудаутского райо-
на. В МВД теперь будут изучать 
записи с камер видеонаблюдения, 
рапорты своих сотрудников о вче-
рашнем инциденте. 

А вот мнение одного интернет-
пользователя, который знаком с 
Матуа: «Вадим работал с утра до 
глубокой ночи, не следил за своим 
здоровьем. У него большие пробле-
мы со здоровьем, но он их не при-
знает, потому что упрям до невоз-
можности. Он даже врачей к себе 
не подпускал и только почечные 
колики, сопровождающиеся страш-
ной болью, привели его в больницу. 
Разве нельзя ему сделать домашний 
арест? Он же не убийца и в колодец 
никого не бросал… По-моему, друзья 
и родственники Матуа представляют 
больше угроз следствию, чем сам 
обвиняемый. Прокуратуре надо и их 
посадить. И что это за такой опас-
ный преступник. которого охраняют 
в больнице десять милиционеров?». 

Естественно, не обошлось у меня и 
без разговоров о «штурме Республи-
канской больницы» со встречавшими-
ся  знакомыми. Ну, с политическими 
активистами все было ясно заранее: 
активные сторонники нынешней влас-
ти возмущались поведением болель-
щиков за Матуа,  активные ее про-
тивники – тем, как поступают с ним 
правоохранители. Поэтому мне пред-
ставлялось наиболее интересным, 
что говорят и думают люди, далеки от 
политики. Впечатление однозначное: 
симпатии к Матуа растут. Мои собе-
седники недоумевали: он что, реци-
дивист какой-то? Или все дело в его 
интернет-публикации «Размышления 
у парадного подъезда», где «нагово-
рил лишнего»?  Неужели нельзя ог-
раничиться подпиской о невыезде? 
Он – строитель, у него работала ты-
сяча человек, а тех, кто при Багапще 
набрал десятки миллионов кредитов 
и не отдает, до сих пор даже публич-
но не назвали…

виталий ШарИЯ

- Сетрак, вчера в театре я ви-
дел вашу супругу. Она так каш-
ляла, что все на нее оглядыва-
лись. У нее грипп?

- нет, у нее новое платье.

* * *
Одесса, Привоз. По рядам хо-

дит мужчина с бумажкой.
- Мужчина, вы забыли купить 

лук.
- но у меня лук не записан.
- так идите, я вам допишу!

* * *
Покупатель в магазине у аб-

рама:
- Скажите, а у вас есть желтая 

ткань? 

абрам показывает рулон 
ткани. Покупатель, с улыб-
кой:

- так это же черная.
абрам выносит со склада еще 

два рулона. Покупатель:
- Отличное качество, жаль 

только, что один рулон крас-
ный, а другой синий! 

абрам:
- знаете, вот чтобы совсем 

желтая - таки нет.
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продолЖАетСя проЦеСС 
по делу клеМАнтоВиЧА

верховный суд республики аб-
хазия продолжает рассматривать 
уголовное дело об убийстве рос-
сийского предпринимателя Сергея 
Клемантовича и его спутницы Ок-
саны Скаредновой, тела которых 
были обнаружены спустя многие 
месяцы в заброшенном колодце в 
Очамчырском районе. 

В совершении преступления обви-
няются депутат парламента Респуб-
лики Абхазия Нодик Квициния, а так-
же Джумбер Бигвава, Рамин Хмаил, 
Ахра Гопия и Аслан Цвижба. 

Дело рассматривает судебная 
коллегия Верховного суда под пред-
седательством Сергея Эксузяна. Го-
собвинение представляют: прокурор 
Уголовно-судебного управления Ге-
неральной прокуратуры Лиа Адлейба, 
прокурор Следственного управления 
Генеральной прокуратуры Адамур 
Тарба и старший следователь Следс-
твенного управления Руслан Лагвила-
ва.

28 апреля, как и на предыдущем  
судебном заседании, не было ни са-
мих потерпевших, ни их представите-
лей. Судья сообщил, что все они были 
надлежащим образом уведомлены, 
поэтому рассмотрение дела будет 
продолжено без них.

Из семи свидетелей, приглашен-
ных на судебное заседание, явились 
только двое. Первым опросили Ми-
рона Бения, владельца автостоянки 
на посту Псоу на российско-абхазс-
кой границе. Перед тем, как въехать 
на территорию Абхазии, российский 
предприниматель Сергей Клеман-
тович оставил там свою машину. В 
сентябре 2012 года Клемантовича и 
его спутницу Оксану Скареднову на 
территории Абхазии убили, а в 2013 
году один из подсудимых – депутат 
парламента Абхазии Нодик Квициния 
приехал на стоянку, чтобы забрать 
его машину.

Вот что рассказал об этом свиде-
тель Мирон Бения:

«Клемантович ставил у меня года 
три свою машину «Мерседес-брабус» 
серебристого цвета. И потом где-
то два года не забирал ее и не появ-
лялся вообще. Потом появился Нодар 
Квициния, представился депутатом 
парламента. Мы, говорит, аресто-
вываем и забираем машину Клеман-
товича, его давно нет на террито-
рии Абхазии, он долг имеет перед 
государством, и мы его имущество 
забираем. Я говорю им: «Как забирае-
те, если не вы ее ставили? Забирать 
ее будет тот человек, который ста-
вил». Он говорит: «Я представитель 
власти, депутат парламента». Я 
ему говорю: «Ну и что? Привезете 
бумагу, начальник или директор фир-
мы пусть приедет, договор какой-то 
заключим с вами, чтобы кто-то от-
вечал за это». И вот мне привезли бу-
магу, оплатили стоимость стоянки, 
и машину забрали».

Машина Клемантовича состояла на 
балансе фирмы ООО «Ел Петролеум-

Абхазия», увозил ее вместе с Нодиком 
Квициния директор фирмы славянской 
наружности, его фамилию свидетель 
не помнит. Но он сверил данные дирек-
тора фирмы, указанные в договоре, с 
паспортом, который он ему предъявил, 
и согласился отдать машину. Вместе с 
ними приехал специалист-электрон-
щик, который вскрыл машину и завел 
ее. Владельцу автостоянки Нодик Кви-
циния лично передал 40 тысяч рублей 
в счет долга за стоянку и охрану маши-
ны Клемантовича.

В ходе предварительного следс-
твия Мирон Бения говорил о том, 
что Нодик Квициния, приехав за ма-
шиной Клемантовича, сообщил ему, 
что действует по поручению Анкваба, 
который на тот момент был президен-
том Абхазии. 

Следующим свидетелем был сын 
Нодика Квициния Алхас Квициния. Он 
отказался свидетельствовать против 

отца. Прокурор ходатайствовала об ог-
лашении протокола его допроса в ходе 
предварительного следствия, но было 
принято решение после опроса всех 
свидетелей огласить одним разом 
протоколы ранних допросов всех, кто 
сегодня отказался от дачи показаний.

Судья Эксузян также сообщил, что 
свидетели, несмотря на неоднократ-
ные вызовы, в суд не являются, и об-
ратился к представителям прокурату-
ры с просьбой содействовать их явке 
в суд. 

* * *
7 мая  на очередном заседании в 

суде опрашивали свидетелей и по 
настоянию одного из обвиняемых вы-
слушали его показания.

Представителей потерпевших на 
судебном заседании снова не было.

Суд заслушал показания свидете-
ля Расиды Мукба, директора фирмы 
«Оценка и аудит». В апреле 2013 года 
Клемантович заключил с ней договор, 
в соответствии с которым она вела 
бухгалтерский учет его фирмы ООО 
«Ел Петролеум-Абхазия», а также 
оформляла корабли на экспорт чер-
ного металла. Она ни разу лично с 
ним не встречалась, все переговоры 
велись по телефону, и все вопросы 
решались в ходе электронной пере-
писки.

Прокурор спросил, что ей извест-
но о кредитном договоре, заключен-
ном сотрудником фирмы Головаш со 
Сбербанком Республики Абхазия.

Мукба ответила: «В августе де-

нежные средства от покупателей 
металла поступили в гагрское отде-
ление Сбербанка Абхазии и были сня-
ты через два дня Сбербанком в счет 
погашения кредита. Так я узнала о 
существовании кредита. Я написа-
ла Сергею Петровичу (Клемантови-
чу) о том, что денежные средства 
были сняты, он меня поставил в 
известность и немного рассказал о 
кредите. Сказал, что кредит опла-
чен и сняли средства незаконно, поп-
росил написать претензию. После 
ознакомления Клемантовича с этой 
претензией я отнесла документы в 
сухумский Сбербанк».

А на вопрос о том, отражался ли 
кредит, наличие или отсутствие за-
долженности в балансе фирмы, Мук-
ба сказала, что бухгалтерский учет 
велся весьма некорректно, бухгалте-
ра часто менялись, никакой информа-
ции о кредите в документах фирмы не 
было. Клемантович сообщил ей о том, 
что отдал 60 тысяч долларов предсе-
дателю Сбербанка Тимуру Бганба 
наличными, но никакой квитанции об 
уплате долга у него не взял.

Клемантович трижды звонил ей и 
просил взять у Нодика Квициния спи-
сок имущества, но не пояснил какого. 
Она встретилась с Квициния, но он 
ей ничего определенного о списке не 
сказал, поэтому она не выполнила по-
ручение Клемантовича. Со слов Мук-
ба, на балансе фирмы была дорогос-
тоящая техника: четыре самосвала, 
два КАМАЗа, дробильный комплекс, 
несколько автомашин и около 20 мил-
лионов рублей.

Свидетель Ева Шакая, юрискон-
сульт Сбербанка, рассказала суду, 
что кредит в Сбербанке Абхазии взял 
сотрудник фирмы Клемантовича Го-
ловаш, а поручителем выступала 
фирма «Ел Петролеум-Абхазия», за-
логом служило оборудование фирмы.

Шакая сообщила суду следующее: 
«Кредит был выдан 26 июня 2008 
года на сумму 229 тысяч долларов 
США. Процентная ставка была 24% 
годовых, а в случае невыплаты кре-
дита – 48%. Срок кредита закон-
чился 28.07.2010 года, но там была 
еще и пролонгация. Если ему выдали 
сумму 229 тысяч долларов, то у него 
оставался основной долг 158 тысяч 
долларов и 170 тысяч долларов про-
центы».

Сбербанк Абхазии подал два иска: 
в суд г. Сухум на Головаша и в Ар-
битражный суд на «Ел Петролеум». 
В Арбитражном суде было заключено 
мировое соглашение с фирмой Кле-
мантовича, и Сбербанк получил в ка-
честве компенсации за невыплачен-
ный кредит оборудование фирмы на 
сумму долга (328 тысяч долларов).

Показания дал и свидетель Даур 
Чан-оглы, начальник площадки, кото-
рый работал в фирме Клемантовича. 
Он принимал металл, перерабатывал 
его и грузил на корабль. В отсутствие 
Клемантовича фактически руководил 
фирмой. О кредитах и долгах Кле-
мантовича ничего не знал. Клеман-
тович позвонил ему из Краснодара и 
сообщил, что 10 сентября приезжает 

(Окончание на 9 стр.)
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в Абхазию. Но ни 10, ни 11, ни 12 сен-
тября Чан-оглы связаться с Клеман-
товичем не смог, тот не отвечал на 
звонки. 11 сентября он дозвонился 
Нодику Квициния, и тот сказал, что 
около 14.30 Клемантович был у него 
со своей подругой, они выпили кофе, 
потом ему кто-то позвонил, и он быст-
ро уехал. В этот же день вечером Кле-
мантович должен был встретиться в 
Гудауте с заготовителем Амираном 
Камлия, они договаривались о встре-
че примерно в 22.00, но Клемантович 

в Гудауте так и не появился.
Обвиняемый Ахра Гопия потребо-

вал, чтобы суд выслушал его показа-
ния. Он сослался на то, что смертель-
но болен и в любой момент может 
умереть, но перед этим у него есть, 
что сказать суду. Адвокат ходатайс-
твовал о допросе Гопия, и суд его 
просьбу удовлетворил.

Гопия рассказал о том, что 11 ок-
тября 2013 года в 6 часов утра его 
арестовали и привезли в подвал 
Службы госбезопасности в Сухум. 
Там его пытали сотрудники СГБ. Он 

утверждает, что все происходило в 
присутствии брата Клемантовича. 
Ему угрожали, что расправятся с его 
семьей, если он не подпишет бумаги. 
Под угрозами и пытками он подписал 
какие-то бумаги, а потом ему дали ле-
карство, после приема которого у него 
из ушей и носа пошла кровь. Гопия 
лечился семь месяцев и в результате 
потерял здоровье.

Адвокаты и прокуроры заявили, что 
показания Гопия стали для них неожи-
данностью. Никто не был готов зада-
вать вопросы, всем необходимо под-
готовиться. Прокуроры попросили суд 
организовать на следующем заседании 
просмотр видеозаписи допроса Гопия.

елена завОдСКаЯ

(Окончание. начало на 8 стр.)

Суд указал на необходимость более 
полной проверки «Черноморэнерго»
5 мая Президиум Верховного суда 

Республики Абхазия рассмотрел 
представление первого заместите-
ля генерального прокурора РА на 
постановление Суда города Сухум 
и определение Кассационной колле-
гии по уголовным делам Верховного 
суда о признании незаконным поста-
новления следователя Генеральной 
прокуратуры Зарандия о возбужде-
нии уголовного дела против бывшего 
руководителя госкомпании «Черно-
морэнерго» Резо Зантария и главно-
го бухгалтера Людмилы Сысак.

Генеральная прокуратура возбу-
дила уголовное дело по статье 193 
(часть 2, пункт Б) и обвиняет Занта-
рия и Сысак в уклонении от уплаты 
налогов в особо крупном размере. 
Речь идет о том, что госкомпания 
«Черноморэнерго» заключила до-
говора с 14 подрядчиками и в 2012-
2014 годах произвела работы по 
замене электрораспределительного 
оборудования в 104 многоквартир-
ных домах в городе Сухум на 90 мил-
лионов рублей, а Зантария и Сысак, 
нарушив закон, не уплатили с этой 
суммы налог на добавленную сто-
имость в размере 8 миллионов 186 
тысяч рублей.

Защита обвиняемых настаивает 
на том, что решением российско-аб-
хазской межправительственной ко-
миссии все строительные организа-
ции Абхазии, выполняющие работы 
в рамках Комплексного плана, были 
освобождены от уплаты НДС. 

Представители Генеральной про-
куратуры уверены в обратном. Они 
утверждают, что ГК «Черноморэнер-
го» не является строительной орга-
низацией, ей не присвоен соответс-
твующий код, и есть письмо министра 
финансов Делба, в котором подтверж-
дается необходимость уплаты НДС 
«Черноморэнерго», поэтому основа-
ний для неуплаты налога нет.

Защита и обвинение также спорят 
о законности возбуждения уголовно-
го дела. 5 февраля судья сухумского 
городского суда Рустам Чагава рас-
смотрел жалобу адвокатов Резо За-
нтария и Людмилы Сысак, которые 
посчитали, что уголовное дело про-
тив их подзащитных было возбужде-

но с процессуальными нарушениями. 
По их мнению, «не была установлена 
объективная сторона состава пре-
ступления». Судья Чагава жалобу 
адвокатов удовлетворил и признал 
постановление старшего следовате-
ля Генеральной прокуратуры Заран-
дия о возбуждении уголовного дела 
незаконным и обязал его устранить 
допущенные нарушения уголовно-
процессуального закона.

Генеральная прокуратура напра-
вила в Верховный суд кассационное 
представление, в котором оспарива-
ла решение судьи Чагава. 13 марта 
коллегия Верховного суда рассмот-
рела дело и согласилась с решени-
ем судьи.

Сегодня дело рассматривалось 
в последней, высшей инстанции – в 
Президиуме Верховного суда.

Автор надзорного представления 
– первый заместитель генераль-
ного прокурора РА Георгий Аршба 
обратил внимание на то, что суд 
города Сухум рассмотрел вопрос 
о квалификации деяния, об оценке 
доказательств и сделал вывод об 
отсутствии признаков состава пре-
ступления. Оставив без изменения 
решение суда первой инстанции, 
кассационный суд согласился с вы-
водами судьи Чагава об отсутствии у 
следователя прокуратуры оснований 
для возбуждения уголовного дела.

Георгий Аршба пояснил: «Суд 
второй инстанции считает, что для 
установления наличия оснований к 
возбуждению уголовного дела требу-
ется установление события преступ-
ления, тогда как закон говорит, что 
уголовное дело возбуждается в це-
лях установления события преступ-
ления (статья 73 УПК РА). Уголовно-
процессуальное законодательство 
на момент возбуждения уголовного 
дела требует установления призна-
ков преступления, а не факта самого 
преступления. Суд второй инстан-
ции, согласившись с доводами суда 
г. Сухум о том, что уголовное дело 
было возбуждено следователем без 
проведения доследственной провер-
ки на основании только представ-
ленных материалов прокурорской 
проверки, которая является непол-

ной, сделал неправильный вывод, 
поскольку проверка по смыслу ста-
тьи 143 УПК РА предусматривает 
проверку соответствующим долж-
ностным лицом представленных 
данных».

Оценка достоверности собранных 
доказательств будет дана на следу-
ющей стадии судопроизводства. При 
принятии решения о возбуждении 
уголовного дела эти вопросы не мо-
гут быть решены.

Адвокаты обвиняемых Зантария и 
Сысак считают надзорное представ-
ление незаконным. Они ссылаются 
на постановление Президиума Вер-
ховного суда от 24 октября 2011 года, 
которое обязывает суд проверять 
соблюдение порядка возбуждения 
уголовных дел и наличие оснований 
для этого. По их мнению, ни суд го-
рода Сухум, ни коллегия Верховного 
суда не нарушили законодательство 
и имели все основания рассматри-
вать вопрос о законности возбужде-
ния уголовного дела.

Адвокат Фрида Лазба уточнила: «В 
постановлении о возбуждении уго-
ловного дела не указано, что наши 
подзащитные уклонились от уплаты 
налогов. Согласно статье 193 УК РА, 
уголовная ответственность наступа-
ет лишь за такие деяния, которые 
совершаются с прямым умыслом и 
направлены непосредственно на из-
бежание уплаты налога в нарушение 
законодательства. И данный обяза-
тельный признак не описан в поста-
новлении, что свидетельствует об 
отсутствии у следователя оснований 
для возбуждения уголовного дела».

Президиум Верховного суда под 
председательством Романа Мушба 
отказал Генеральной прокуратуре 
в удовлетворении представления 
об отмене решения судов 1-й и 2-й 
инстанции. Вместе с тем он признал 
преждевременным выводы этих су-
дов о том, что госкомпания «Черно-
морэнерго» является строительной 
организацией и освобождается от уп-
латы НДС. Судьи также указали над-
зорному органу на необходимость 
проведения более полной проверки 
ГК «Черноморэнерго».

елена завОдСКаЯ 

продолЖАетСя проЦеСС 
по делу клеМАнтоВиЧА
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нА дВоих иМ – Сорок лет…
В среду 6 мая судья Военного суда 

Абхазии Денис Ашуба признал Гаре-
гина Калайджяна и Тиграна Торося-
на виновными в убийстве курсанта 
Сухумской средней школы милиции 
Мераба Гергедава. 

Это преступление, произошед-
шее 19 сентября прошлого года, 
шокировало тогда абхазскую обще-
ственность. Как очень скоро призна-
лись задержанные курсанты той же 
школы Калайджан и Торосян, они на 
автомашине обманным путем завез-
ли Мераба Гергедава в лес у села 
Цабал Гулрыпшского района. Затем  
выстрелили ему три раза в голову из 
травматического пистолета системы 
«Макаров» и нанесли ножевые ране-
ния в область сердца...  Шокировали 
безжалостность и цинизм, с которы-
ми Калайджан, житель  гулрыпшского 
села Цкыбын (бывшее Шаумяновка)  
и сын  директора местной школы,  
расправился с целью мести со сво-
им бывшим другом,  то, что ранее он 
исключался из школы милиции  за 
недисциплинированность и разгиль-
дяйство, но был восстановлен по 
ходатайству влиятельных людей, и, 
наконец, мысли о том,  в какой атмос-
фере воспитываются наши будущие 
правоохранители… В интернет-со-
обществе при обсуждении прошлой 
осенью этого преступления не обош-
лось, увы, без перевода разговора в 
русло межнациональных отношений. 

Бурная общественная реакция со-
провождала в феврале этого года  и 
начало судебного процесса, который 
проходил в зале заседаний МВД Аб-
хазии. Родственники и друзья убито-
го Мераба Гергедава провели митинг 
с плакатами у здания МВД, требуя  
сурового наказания подсудимых, а 
также привлечения к ответственнос-
ти водителя машины, на которой те 
ездили в Цабал. 

И вот судья Денис Ашуба произ-
нес слова приговора:

«Торосян Тиграна Тиграновича  
признать виновным в совершении  

преступления, предусмотренного 
статьей 99 часть 2 пункт «ж»  и 
статьей 217 часть 2 Уголовного 
кодекса Республики Абхазия и на-
значить наказание по  статье 99 
часть 2 пункт «ж» - пятнадцать 
лет лишения свободы и по статье 
217 часть 2 – пять лет лишения 
свободы. По совокупности совер-
шенных преступлений  путем пол-
ного сложения наказаний назна-
чить Торосян Тиграну Тиграновичу 
двадцать лет лишения свободы с 
отбыванием наказания в ИТК стро-
гого режима.  Калайджан Гарегина 
Артуровича признать виновным в 
совершении  преступления, пре-
дусмотренного статьей 99 часть 
2 пункт «ж»  и статьей 217 часть 
2 Уголовного кодекса Республики 
Абхазия и назначить наказание 
по  статье 99 часть 2 пункт «ж» 
- пятнадцать лет лишения свобо-
ды и по статье 217 часть 2 – пять 
лет лишения свободы. По совокуп-
ности совершенных преступлений  
путем полного сложения наказаний 
назначить  Калайджан ГарегинУ 
Артуровичу двадцать лет лише-
ния свободы с отбыванием наказа-
ния в ИТК строгого режима».  

Словом, на двоих – сорок лет 
«строгача».  Причем, самим юным 
убийцам сейчас как раз по двадцать  
(оба – 1995 года рождения). И мне 
невольно вспомнились слова из по-
пулярной в свое время романтичес-
кой советской песни: «…На двоих 
нам сорок лет. Как говорят, «все впе-
реди». Но  означает ли на практике, 
что осужденным предстоит провести 
по двадцать лет заключения?  Нет, 
поскольку в Абхазии не существует 
исправительно-трудовой колонии, 
год отбывания наказания в Дранд-
ском СИЗО засчитываться за два. 
Впрочем, на днях появилось сооб-
щение, в свете которого можно пред-
положить, что данное положение, 
не исключено, изменится: «Кабинет 
министров одобрил представленные 

министерством иностранных дел и 
согласованных с минюстом, МВД, 
СГБ, Генпрокуратурой и Верховным 
судом проекты «Договора между Рес-
публикой Абхазия и Российской Фе-
дерацией о передаче для отбывания 
наказания лиц, осужденных к лише-
нию свободы» и «Договора о взаим-
ной правовой помощи по уголовным 
делам» и представил президенту РА 
предложение об их подписании». А 
некоторые в интернет-сообшестве 
высказывают и такое мнение: «Если 
по приговору «строгий режим», то и в 
Дранде должно быть один к одному, 
т.е. 20 лет». 

Насколько  приговор (который в 
десятидневный срок может быть об-
жалован в кассационном порядке)  
воспринят в обществе как справед-
ливый? Естественно, мнения раз-
ные. Многие рассуждают так: пос-
кольку смертная казнь в Абхазии, 
следующей европейским правовым 
стандартам, не применяется, в лю-
бом случае получается несоразмер-
ность - жертвы преступления нет в 
живых, а убийцы спустя время вый-
дут на свободу. «Эх, Дениска, -  пи-
шет  один из интернет-пользовате-
лей,  обращаясь к судье, - мало дал, 
«пожизненно» - их срок». Но больше 
комментаторов негативно реагиру-
ет на другое - то, что водитель ма-
шины так и остался в стороне, хотя 
в любом случае он не мог не обра-
тить  внимания, что туда вез троих, 
а обратно двоих. «Третий персонаж, 
- пишет один из форумчан, -  избе-
жал правосудия. Хотя бы частное 
определение  вынесли». «Избежал, 
к сожалению, пока, - откликается на 
форуме на это мнение мать  убито-
го Людмила Синицына. – Что, кроме 
времени, у меня осталось… Его не 
было у моего мальчика. А у меня его 
предостаточно. Чего я не собираюсь 
делать, это давать покоя всем, кто 
причастен, прямо или косвенно, к 
убийству моего сына». 

виталий ШарИЯ 

«Собака на сене» и «донтабак»
ООО «Сигма – Финанс» (РФ, Рос-

товская область, г. Ростов-на-Дону) 
стало победителем конкурса по при-
ватизации имущественного комплек-
са оздоровительной базы «ДГТФ». 
База располагается по адресу: Рес-
публика Абхазия, Гагрский район, п. 
Цандрыпш, ул. Октябрьская, 86. Об 
этом через газету «Республика Абха-
зия» (то есть государственное перио-
дическое издание, как оговорено в за-
коне) сообщила конкурсная комиссия 
по приватизации объектов республи-
канской собственности. Информация 
об этом вызвала пока интерес только 
у нескольких местных СМИ, обошлось 
и без громких комментариев полити-
ков, что может показаться странным, 
учитывая бурную предысторию про-
дажи в течение двух-трех последних 
лет  этого объекта, расположенного 

на шести гектарах приморской зем-
ли в самой что ни на есть курортной 
зоне, рядом с российско-абхазской 
границей.  

Интернет-издание «Все об отно-
шениях Абхазии и России» провело 
небольшое расследование и в публи-
кации «Ушла без молотка» приходит 
к  выводу, что  финансовая компания 
из Ростова-на-Дону, купившая объ-
ект, судя по всему, фактически при-
надлежит Ивану Саввиди, табачному 
магнату, владельцу компании «Донс-
кой табак»,  которая с 2012 года пы-
талась выкупить эту свою бывшую 
базу отдыха под названием «Золо-
той лист». Еще в советские времена  
там располагалась ведомственная 
база отдыха  Донской государствен-
ной табачной  фабрики  (ДГТФ), ко-
торая потом стала «Донтабаком», но 

сейчас объект обветшал и нуждается 
в весьма серьезных по масштабам 
Абхазии финансовым вложениям.

В начале этого года госкомитет  по 
управлению государственным иму-
ществом и приватизации объявил 
открытый конкурс по приватизации 
бывшей базы отдыха, но до огово-
ренного срока - 12 февраля - ни од-
ной заявки подано не было. Затем, 
по словам председателя госкомите-
та Константина Кация, был объявлен 
второй конкурс, победителем в кото-
ром и стал единственный претендент, 
подавший заявку, -  ростовская ком-
пания «Сигма – Финанс». Представи-
телю интернет-издания дозвониться 
в эту компанию  не удалось, однако 
он выяснил, что  по адресу улица 
Красноармейская, 168/99 в Ростове, 
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«Собака на сене» и «донтабак»
который  указан как ее, находится 
не офис  компании, а гастропаб «Бу-
ковский», - бар, ресторан и клуб, но 
здание это принадлежит компании 
«Донтабак» (директор  Иван Савви-
ди). Константин Кация, пишет интер-
нет-издание, утверждает, впрочем, 
что никакой связи между «Донтаба-
ком» и «Сигма – Финанс» нет, боль-
ше того, «Донтабак» даже  намерен 
обжаловать решение госкомитета, 
считая незаконной передачу объекта 
третьей стороне…

Впрочем, в абхазском сегменте ин-
тернета при обсуждении этой новости 
комментаторов меньше всего интере-
совали данные хитросплетения. Боль-
шинство склоняется к мысли, что  Иван 
Саввиди и его команда добились-таки 
своего – не мытьем, так катаньем. И 
акцентируют внимание на том, что год 
назад на заседании сессии абхазского 
Парламента была поддержана прода-
жа той же оздоровительной базы тому  
же «Донтабаку» за 20 миллионов руб-
лей, после чего оппозиционные поли-
тики и пресса в унисон подняли крик, 
что народная собственность продана 
за бесценок, сейчас же цена продажи 
составила 23 миллиона с небольшим, 
то есть с учетом падения курса рубля 
менее «15 лямов» - и везде молчок, 
тишь и гладь.

Филиппики негодующих интернет-
пользователей вполне понятны. Но 
их также вполне можно объяснить как 
наивностью, так и оппозиционной на-
строенностью. На самом же деле это 
история, старая как мир. Пожалуй, 
большинство этих комментаторов 

не помнит, или очень плохо помнит 
прикольную ситуацию, которая воз-
никла после смены исполнительной 
власти в Абхазии десятилетие назад, 
в начале 2005 года. Прикол тут в том, 
что в Абхазии выборы в Парламент 
происходят через два с половиной 
года после выборов президентских, 
то есть аккурат одну половину сво-
их депутатских полномочий часть 
парламентариев созыва 2002 года 
ходила в оппозиционерах и кричала 
«Нет распродаже за копейки всена-
родной собственности!», в частности 
бывшей сталинской дачи «Холодная 
речка», на которую положил глаз 
российский олигарх Олег Дерипаска, 
а после прихода к власти Сергея Ба-
гапша все чудесным образом поме-
нялось. В том числе они поменялись 
ролями со своими политическими 
оппонентами в Парламенте и стали 
лоббистами этой продажи. Добро 
на продажу «Холодной речки» было 
благополучно получено, правда, сам 
Дерипаска к этой сделке тем време-
нем  поостыл, но это, как говорится 
уже совсем другая история…

А теперь перенесемся на одно из 
заседаний сессии парламента со-
зыва 2012 года, которое обсуждало 
законопроект о продаже оздорови-
тельной базы в Цандрипше за 20 
миллионов. Мне довелось присутс-
твовать на этом «громокипящем» за-
седании, это было что-то с чем-то… 
Но прежде всего скажу пару слов об 
этом,  нынешнем созыве Парламен-
та. Большинство в нем изначально 
составляли «анквабисты», но тихие, 
явных же «хаджимбистов» было 5-6, 

но в основном о-очень громкие. Пос-
ле ряда довыборов число последних  
несколько увеличилось. Так вот, на 
том самом заседании оппозиционе-
ры-«хаджимбисты» доминировали 
все часа полтора обсуждения, под-
вергли сделку уничтожающей крити-
ке, оппоненты их почти все помалки-
вали, но в итоге… «Анкваб переиграл 
оппозицию», - рассуждали после 
этого наблюдатели. Однако вскоре 
настало 27.05.2014. И данная сделка 
была аннулирована.

Сейчас все было обставлено бо-
лее грамотно: конкурс и все такое.  
Да и всем  реально мыслящим, а не 
ослепленным политической борьбой 
людям понятно, что вопрос прива-
тизации подобных крупных объек-
тов давно превратился в Абхазии в 
инструментарий борьбы за власть, 
неизбежно делая очередную оппози-
цию  очередной «собакой на сене». 
Да, 20-23 миллиона рублей за такую 
здравницу в таком месте – это сме-
хотворно мало. Но с учетом того, 
сколько в нее еще надо вкладывать и 
того, что очередей инвесторов пока к 
нам не наблюдается, альтернативой 
этой продаже было бы еще долгое 
запустение  объекта… 

Теперь по идее предстоит новое 
обсуждение вопроса в парламен-
те. Но с учетом того, что послушное 
большинство там довольно быстро 
поменяло в прошлом году 
политический окрас, пре-
пон сделке не будет. Тем 
не менее, интересно кто 
что скажет.

виталий ШарИЯ

Спасибо деду Мелитону за победу…
В потоке  сообщений СМИ о при-

ближавшемся 70-летнем юбилее раз-
грома нацистской Германии внимание 
многих привлекла информация из 
Тбилиси. Там, на площади Колхозной 
(есть, оказывается,  в грузинской сто-
лице по-прежнему  такая), активисты 
ассоциируемой с бывшими властями 
Грузии неправительственной органи-
зации «Свободная зона» заставили 
российских байкеров группы  «Ноч-
ные волки» своими ножами срезать 
с мотоциклов георгиевские ленточки, 
которые в Грузии ассоциируют с сим-
воликой страны-«оккупанта». Сре-
ди тех, кто заставил снять ленточки 
российских байкеров, был и Ираклий 
Кантария – как сообщалось,  внук про-
славленного Мелитона Кантария. Того 
самого младшего сержанта Красной 
армии, водрузившего около трех ночи 
1 мая 1945 года вместе с сержантом 
Михаилом Егоровым флаг Победы 
над берлинским рейхстагом, а в 90-х 
годах, как пишет портал «Грузия он-
лайн», «изгнанного из родного дома в 
Абхазии российскими оккупантами».  

Стоп… Давайте  на минутку  за-
думаемся над последними словами, 
которые, похоже, стали  в грузинском 
обществе уже этаким клише, которое 

бездумно произносят, не давая себе 
труда разобраться в сути сказанного.  
Это, мне кажется, блестящий образчик 
перевернутого сознания, вроде знаме-
нитой фразы из сочинения советской 
школьницы: «Мне очень понравилась 
Наташа Ростова, когда она танцевала 
на балу со Штирлицем».  Вообще-то 
представление  об Абхазии и Южной 
Осетии как об оккупированных Рос-
сией территориях утвердилось в гру-
зинском общественном сознании и  
публичной риторике  после 2008 года, 
Мелитон Варламович же покинул Аб-
хазию  на полтора десятилетия рань-
ше. Это произошло, рассказывают, 
после того, как абхазская армия штур-
мом взяла столицу Абхазии. Заинте-
ресовано ли было руководство Абха-
зии в «изгнании» Мелитона Кантария, 
которому тогда исполнилось  73 года 
и который не был замечен ни в каких 
антиабхазских заявлениях? Конечно 
же, нет, хотя бы уже потому, что если 
б такая знаковая личность осталась 
в городе, это было бы выгодно абха-
зам в пропагандистских целях. (А я и 
сейчас знаю в Сухуме немало грузин, 
которые живут и здравствуют). При-
мечательно и то, что Мелитон нена-
долго задержался в Тбилиси, а затем 

выехал в «страну-оккупант» Россию… 
(А может, он выехал из Сухума и до 
окончания грузино-абхазской войны, 
как выезжали многие сухумцы; досто-
верных данных я нигде не мог найти).

В одной из публикаций грузинских 
СМИ об инциденте в Тбилиси с рос-
сийскими байкерами и георгиевскими 
ленточками прозвучала убежденность, 
что дед одобрил бы поступок внука. 
Да, некоторые любят призывать в под-
держку себе давно ушедших из жизни 
людей, заявляя, что те непременно 
были бы на их стороне конфликта 
(например, во внутриполитических 
баталиях). Мне это кажется спекуля-
тивным,  некрасивым и неумным, ибо 
никто из нас не знает и не может дока-
зать, как оно было бы на самом деле. 

...Лично мне  довелось встретиться 
с Мелитоном Варламовичем лишь од-
нажды. Вопреки прочитанной  в одной 
из интернет-публикаций фразе, что 
он  «был частым гостем на различных 
патриотических мероприятиях, встре-
чах со школьниками и молодежью», 
по крайней мере, в то время, лет 35 
назад, он уже крайне редко, в осо-
бых случаях, ходил на эти меропри-
ятия. На них я обычно видел первую 
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абхазскую летчицу Мери Авидзба и 
других, а ему, похоже, надоело быть 
«свадебным генералом».  И вот как-
то с  фотокорреспондентом газеты 
«Советская Абхазия», автором про-
славленного фотоснимка «Мать» 
Семеном Коротковым мы зашли в ка-
кой-то кабинетик одного из строений 
Сухумского колхозного рынка. Семен 
Иосифович  начинал еще фронтовым 
фотокором в годы Великой Отечест-
венной войны, а тогда, в конце 70-х, 
нередко отправляясь в командировки  
на своей «Волге», брал с собой меня, 
начинающего журналиста, по доро-
ге рассказывая свои бессчисленные 
истории,  В тот день он по дороге ку-
да-то  решил заглянуть  к  Мелитону 
Кантария, который многие годы ра-
ботал директором  мясного магазина 
на сухумском рынке. (В Сухуме тот 
жил с 1969 года, в 1971-м ему дали 
трехкомнатную квартиру близ Дома 
правительства). Далее последовала 
довольно комичная сценка. Коротков 
буквально набросился с объятиями и 
восторженными  восклицаниями  на 
немолодого и уже довольно толстень-
кого и одутловатого мужчину, Мели-
тон Варламович же ни одним движе-
нием и словом не ответил ему чем-то 
подобным, лицо его было  усталым 
и озабоченным. Нет, конечно, между 
ними были самые добрые  отноше-
ния, но - бывает так - настроения в 
тот момент совершенно не совпали.

Должен сказать, что среди окружав-
ших меня в ту пору людей, независи-
мо от их национальности, отношение  
к  Мелитону Кантария было уважи-
тельным.  Да, все прекрасно понима-
ли, что в 45-м на этого 24-летнего пар-
ня с четырехклассным образованием  
всесоюзная и даже мировая слава 
свалилась, в общем-то, случайно, что 
на его месте могли бы оказаться и 
многие другие. Но уважали за то, что 
он оказался достоин этой славы; что, 
не стесняясь пользоваться известны-
ми привилегиями и умея, в отличие от 
фронтового друга Егорова, открывать 
«ногой» двери в высокие кабинеты, не 
кичился в то же время ею. А главное 
– за независимость духа и  свободо-
любие.

На днях  я перечитал эссе покойно-
го абхазского писателя Даура Занта-
рия «Тот самый Кантария», написан-
ное им - по-видимому, где-то в конце 
90-х в Москве -  с юмором и симпатией 
к герою  повествования. Правда, пере-
читав его сразу после того, как позна-
комился в интернете с  официальной 
биографией  Мелитона Кантария, об-
ратил внимание, что многие из изуст-
ных историй про Мелитона, переска-

занных Дауром, явно не стыкуются с 
фактами этой биографии. Так, соглас-
но последним, Мелитон  родился 5 
октября 1920 года в мегрельском селе 
(ныне город) Джвари Цаленджихского 
района. Даур же говорит как о его род-
ном селе об очамчырской Агубедии. 
Правда,  в той же официальной био-
графии  сказано, что дочь Мелитона 
Циала родилась в июне 1946 года в 
Агубедии (с 1996 года живет в Греции, 
куда уехала с дочерью, вы-
шедшей замуж за грека; на 
днях по российскому теле-
каналу Циалу показывали 
как участницу  торжеств 
9.05.2015 в Тбилиси). Не-
которые из пересказанных 
Дауром историй  кажутся 
более правдоподобными, 
другие – менее. Но одну из 
них я тоже слышал, даже в 
более подробной версии – 
от своего коллеги по работе 
в «Советской Абхазии» Ни-
колая Джонуа, опять же лет 
35 назад.  Это о том, как 
Мелитона пригласили вы-
ступить на Сочинскую теле-
студию, созданную гораздо 
раньше, чем телевидение в 
Абхазии, а он возьми и ска-
зани в прямом эфире: «Да, 
над рейхстагом мы красное 
знамя подняли, надо будет – и над 
Белым домом поднимем». Речь шла, 
понятно, о Белом доме в Вашингтоне. 
И хотя дело было в разгар холодной 
войны, сочинское начальство схва-
тилось за головы: а вдруг разразится 
дипломатический скандал и их обви-
нят в недосмотре?

В Википедии  сообщается, что «во 
время грузино-абхазской войны Ме-
литон Кантария  вместе с семьей был 
вынужден уехать»:  С помощью коми-
тета ветеранов ему удалось выбить 
в Москве для своей большой семьи 
лишь временную крохотную «однуш-
ку» на окраине. Его поставили на 
льготную очередь, которая подошла 
только после его смерти. Чиновники, 
к которым сыновья Кантария (сегодня 
они тоже ушли из жизни: Резо скон-
чался в 2000 году, Шота – в 2013-м) 
пришли за обещанной жилплощадью, 
сначала заявили: «Ваш отец умер, 
льгота отменяется», но потом «вошли 
в положение» и направили семью в по-
селок в Рязанской области, где  на 11 
человек выделили небольшую кварти-
ру в доме для беженцев. В 2005 году  
семья Кантария перебралась из Ряза-
ни в Москву, снимали двухкомнатную 
квартиру в районе Бибирево. Затем 
члены семьи получили гражданство 
России и долгожданную жилплощадь. 

Спасибо деду Мелитону за победу…
[Мелитон Кантария умер 26 декабря 
1993 года в городской клинической 
больнице № 64 города Москвы. .В на-
чале января 1994-го он  был похоро-
нен в Джвари на территории третьей 
публичной школы, которая с 2005 года 
носит его имя. 

На днях  в интервью корреспонден-
ту РИА Новости Наталье Перевертень 
внук Мелитона  Варламовича Мераб 
Кантария на ее вопрос, как его дедуш-

ка отнесся к грузино-абхаз-
ской войне, ответил:  «Он 
очень переживал. У обоих 
его сыновей, грузин, жены 
были абхазки. А тут лилась 
кровь, люди разделились 
по национальному призна-
ку».

Даур Зантария же приво-
дит в своем эссе байку про 
то, что Мелитон был в пас-
порте записан как… абхаз, 
но Лаврентий Берия заста-
вил, мол,  его изменить на-
циональность на «грузин», 
но ни в каких других пуб-
ликациях ничего подобного 
мне не встретилось. 

Даур пишет о нем как 
о человеке, который всю 
жизнь легко и весело нес 
свою славу, но жизнь его 
сложилась трагически. Че-

ловек, ставший символом победы и 
окончания мировой войны, дожил до 
дней, когда на его малой родине нача-
лась война между  грузинами и абха-
зами. Но сам Даур, скончавшийся 14 
лет назад,  не дожил до другой драма-
тической коллизии – когда годовщины 
Великой Победы, которая многие годы 
была символом однозначного  торжес-
тва добра над злом, когда повсемест-
но  проводились акции памяти отцов, 
«Спасибо деду за победу» и т. п.,  ста-
ли все больше и больше превращать-
ся в повод для ожесточенных полити-
ческих разборок.  Например,  сейчас 
для споров о том, как Мелитон Канта-
рия отреагировал бы в наши дни на 
георгиевскую ленточку – «плюнул» бы 
на нее или «поцеловал». Сразу после 
инцидента в Тбилиси «Комсомольская 
правда» отыскала правнука Мелитона 
по имени Ираклий (живущего, видно, в 
Москве), напечатала его фото и при-
вела его слова, что он ничего не знает  
о тбилисском Ираклии Кантария, что 
тот, скорее всего, просто однофами-
лец его знаменитого прадедушки. То 
есть самозванец.  Впрочем, разве не 
мог и среди настоящих потомков Ме-
литона найтись такой? Ведь потомков 
этих немало и разбросаны они в раз-
ных странах. 

виталий ШарИЯ


